HAHARA

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 1º DE AGOSTO DE 1922

Núm. 842

NOTA DEL DIRECTOR

El certamen y sus fines

En el número de este periódico correspondiente a ayer hemos expuesto el plan de un certamen de salud y hermosura infantiles, que será con lo que nosotros celebremos e próximo 15 de setiembre, día de la patria.

Según ese plan, los cupones que desde ayer empezaron a incluirse en este diario, podrán ser enviados con el nombre del niño a quien se le dé el voto, y en las oficinas de «La Prensa» se irán guardando cuidadosamente hasta el 8 de cetiembre, día en que se hará el escrutinio general.

Pretendemos de esta manera honrar a la patria, estimulando el mejoramiento de la raza, pues el Comité Calificador lo formarán, además de dos estimables señoras, dos médicos que darán su fallo con vista de la salud del niño.

Creeinos que es ésto más eficiente que los acostumbrados certámenes de belleza femenina, los que, si bien es cierto que son justos y nobles porque rinden tributo de homenaje a la belleza de la mujer, no nos parecen los más oportunos para celebrar el día de la Independencia Nacional.

Reunir con motivo de un concurso un grupito de criaturas rebosantes de salud, pletóricas de hermosura, todas sonrisas, es hacer a la patria en su día una promesa alta y noble para el mañana: promesa de salud, promesa de fortaleza, promesa de alegría en las generaciones del futuro. Y todo ésto es también, promesa de mejoramiento.

Que los padres tengan la satisfacción intensa y justa de ver a sus niños triuntadores a una edad que no pasa de cuatro años, en el más grato concurso que pueda darse, y para triunfar en el cual se necesitan condiciones que alcanzan también la ambnlancia del dolor, hace reir, pero que a veces, hace llorar... a poner timbre de orgullo en las personas de los padres.

Y que el 15 de setiembre, vean las madres a sus niños aclamados por el público al pasar la carroza alegórica que los

conduzca por las calles de la ciudad.

Como homenaje a la patria es bello este certamen. Por eso no tenemos inconveniente en excitar a las madres a que envien votos a sus niñitos que los merezcan, y al público en general, a preocuparse por este certamen que será, indudablemente, si se le dá interés, uno de los mejores festejos del 15 de setiembre.

Album social

De Pasqui regresaron las señori Manuelita Carranza.

Luz Gamboa.

jandro Aguilar Machado.

milia de don José G. Echandi.

-De Barba vino don Guillermo Echeverria. -Don Ricardo Toledo se en-

cuentra muy enfermo. Hacemos vo tos por su mejoria.

regresó de Puntarenas. -Doña Mariana Fernández v. de

Gutiérrez guarda cama. -Don Fernando Martinez sigue

-Don David Quirós ya está! restablecido.

ha estado delicada de salud.

de Sabanilla.

_ vino de Cartago.

tas Margarita y Berta Escalante, horas del día hubo varias carreras. tiempo tratándose de hacer parale-Amalia, Adelia y Gloria Hernández, Notamos cierto decaimiento, pues lamente ambas construcciones, para -De Cartago vino la señorita siasmo escaso. Hubo varios acciden llevando a cabo contrataciones que -Del campo regresó don Ale- carreras el público hizo comenta- obras. rios diciendo que uno de corredores hacer perder la carrera.

Como lo oimos lo contamos.

MARA PROGRAMAS, MEMORAN--Den Claudio Castro Saborio Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrasé.

Simpática fiestecita

tosteles, confites, y hubo música.

«¡ Ya viene la loca!» «¡ Ya viene la loca!» Exclamaban ayer tarde muchos curiosos al oir los agudos pitazos de la locomotora que llegaba a toda llave. Cuando se detuvo el tren en la Estación del Ferrocarril al Atlántico, bajaron de los andenes oleadas de pasajeros, con baúles y valijas, viajeros que presurosos tomaban charolados coches, o automóviles, o el tranvía, o se marchaban a pie. El mujerto afluta a la baranda y esperaba con impaciencia conocer à la loca que seguramente vendria con puesto abrir un concurso de las manos atadas, con los ojos songuinolentos y saltones, ya cantando, ya gritando hasta más no poder, ya silbando, ya revolcándose en el suelo. Los policiales no podían contener la invasión de los chicuelos que contestaban con chanzonetas a las advertencias de los polizontes.

De pronto, la muchedumbre se abrió en dos tal como una llama enorme al paso de un brioso soplo de viento.

Y fueron burlados los deseos generales, y hubo una mudanza entre aquella muchedumbre. La loca avanzó, paso a pasi- los niños es imprecindible, Prensa», en edición especial to, seria, tranquila, bajos los ojos, con un Cristo entre las manos... pues nuestro objeto es rendir publicará los retratos de los

Los curiosos parecieron reflexionar y hablaban quedo, con un homenaje a la hermosura y niños triunfadores y en una

timidez, quizá con respeto. Después... La subieron a una ambulancia. La enferma no la Patria. quiso sentarse. Se llevo las manos al pecho, primero; beso et 3°) Y los cupones irán fir- nos acompañados de senoritas Cristo, después; y por último, ocultó su rostro llovido de lágri- mados por el remitente, con de nuestra sociedad. mas. En aquel momento, rodó la ambulancia, v todos los cir- el nombre del niño por el Desde hoy queda abierto el cunstantes, joh poderoso Dios!, tentan humedos los ojos, bajo el cual se vote. marfil rosado del atardecer incomparable.

Yo, Pierrot, soy también un loco, que, a veces, viajero en

PIERROT

De Alajuela

MUNICIPALES

Los comentarios han girado como siempre alrededor del Mercado y la Planta Eléc rictrica especialmente, unos favorables y otros des-Las carreras de antier favorables. Según las últimas se siones de los Regidores el asunto Anteayer domingo en las primeras quedará planteado dentro de breve la concurrencia era poca, y el entu- lo cual se han llevado y se están tes de poca monta. En una de las constituye en este caso el eje de las

La labor de nuestros representan--De Juan Viñas regresó la fa- estaba seguramente de acuerdo para tes es encomiable pues no obstante que dentro del mismo Alto Cuerpo existián algunas opiniones idealis tas, hoy es otra la dirección que se han imprimido pudiendo decirse que la resolución última es el so DUMS, Papel para Cartas o metimiento a la práctica que es el que se necesita. Decimos de la labor intensa; efectivamente sus reuniones se verificarán tres o cuatro veces por semana lo cual significa bitero Jiménez apadrinándolos va. esta capital varios barriles de almucho más del tiempo del señalado por la Constitución; pero ellos están El domingo al medio día tuvo lugar por satisfacer decorosamente las exiuna simpática fiestecita en la resi- gencias que ha impuesto la ciudad.

-Doña Eida de Castro Robles dencia del señor Cónsul de Guate- En cuanto al kiosco los cálculos

C. Herrero

casos de paludismo. A este respecto algunos vecinos se manifiestan quejosos y es lo cierto que por esos lados hay nacimietos de zancudos y algunos caños del todo inconvenientes y corregibles como es uno que es el desaguadero de una casa pública.

INGRESA AL HOSPITAL

El jueves de la pasada semana ingresó al Hospital San Juan de Dios la honorable señora doña Isa bel Arguello de Soto. A la mañana siguiente le sué practicada une delicada operación de la cual los resultados hasta la hora son favorables. Nos alegra que así sea formulando votos sinceros por la mejoría de la distinguida paciente.

MATRIMONIO

A las 20 horas del sábado efectuose el enlace matrimonial del joven don Franco Ardón y señorita por la provincia de Cartago, y co tenga en unión inquebrantable.

mala doctor Rafael Cruz Meza y hechos no permite que se aligere Paniagua y señora esposa doña bargo, los guardas no oyeron tales -Don Fernando Trejos regresó de su señora espesa doña Paquita su construcción pero en cambio lo Ana María Calvo de Paniagúa razones e hicieron la investigación Ramón, con motivo del onomásti- tendremos magnifico. Si es en hi tuvo verificativo una lucida fiesta proyectada. -Para San Isidro de Coronado co de uno de sus niñitos. Se quebró giene hemos observado cierto desin- bailándose desde las 19 a las 22 Don Juan Rivera se encuentra en jokey y le hicieron inculpaciones salió la señorita Ethel de Coronado. una tinaja llena de dulces, juguetes, terés o descuido dependiente éste horas del sábado. Concurrieron va- esta ciudad y hoy declarará lo que de no haber corrido la bestia -Don Luis Demetrio Tinoco etc.; además repartieron helados, quizá de los empleados al efecto, rios jóvenes y muchas de nuestras haya de cierto. pues en la parte sur hay algunos damitas las cuales apuntamos: Li- Ayer noche, con los aumentos Elisa Chavarría, Adriana Chavarría, parece que todo eso es exagerado. Claudia Sánchez y otras más cuyos nombres no alcanzó la memoria. La asistencia sué objeto de muchas atenciones por la familia a la cual renovamos cuestra calurosa felicita- Si resultan así las cosas, se des-

CORRESPONSAL

Para mañana

Para-mañana ofrecemos a nuesvenes intelectuales de esta Capital. I ta Arabela Jiménez Tinoco.

Prendedores y Sonrisas Concurso de Salud Infantil

La Prensa, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la integrarán las apreciables da-Independencia patria, ha disse cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

CONDICIONES

deberá pasar de cuatro años. Carlos Jinesta.

salud de la raza en el día de carroza alegórica, en la fiesta

tos recibirán un premio.

El Comité Calificador lo mas, doña Anita García de Hine y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoritas, Angela Acuña, Ma-1º) La edad de los niños no ría Francisca Caballero, y don

2°) La salud y hermosura de El 14 de Setiembre «La pública del 15, irán dichos ni-

Concurso. Semanalmente, en Los cuatro niños que ob la edición de los sábados, datengan mayor cantidad de vo- semos cuenta del resultado del escrutinio.

Concurso de Salud Infantil de "La Prensa" VOTO por el niño

Envíe el Cupón a la Direccion de LA PRENSA

Captura de un contrabando l en Cartago

Ayer tarde, varios guardas de la Inspección de Hacienda de esta capital, mandados por don Federico Fernández, captureron en la ciudad los convidados con confituras y lide Cartago una fábrica de alcohol cores, saliendo todos muy agradeclandestino.

La captura se hizo en la casa de don Juan Rivera B., diputado Evelia Chaves. Bendijolos el pres merciante. Los guardas trajeron a rias parejas. Que la dicha los man- cohol clandesitno. Parece que el CON QTAVES CONSECUENCIAS señor diputado don Jorge Ortiz protestó de que se registrara la casa del señor Rivera y alegó que En la residencia de don Gilberto los diputados son inmúnes. Sin em

dia Paniagua, María y Clemencia del caso, corrió esa noticia en la ca. aseguraban haber visto que Guier, Teresa Saborio, Virgia Sa- pital. Los comentarios volaron, se en vez de soltar las riendas, lazar, Clemencia y Guillermina Soto, hablaba de la captura de cien ba-Marta y María Alfaro, Rosa y Mar- rriles, de canoas de destilar alcohol, fuerza para detener la bestia. garita Cabezas, Berta Cordero, de seis o siete alambiques, pero

> el señor don Juan Rivera es simple unos boletones; si no es que mente el propietario de la casa en la policía de orden y segurique sué encontrado el contrabando. dad intervino a tiempo y retiró prende de esto que el señor Rivera ha sido sorprendido en tal forma.

Compromiso matrimonial | a más.

Mañana en la ciudad da Cartago tros lectores la contestación que el dama doña María Tinoco v. de Ji Lic. don Claudio Castro Saborio ménez, se efectuará el compromiso da a las preguntas que le hizo la matrimonial del joven don Fernanseñorita Angela Acuña a varios jó- do Volio Sancho con la bella señori-

El baile de ayer

Muy concurrido estuvo el baile de antenoche que se celebró con motivo del cumpleaños de la señorita Leticia Hernández Valladates. La señorita Hernández obsequió a cidos de las antenciones de que fueron objeto.

Incidente que casi termina

Después que se verificaron las carreras de caballos, anteayer, parte del público y algunos de los que tuvieron pérdidas en las apuestas, rodearon a un como era debido, pues muchos mas bien tiraba de ellas con

Por este motivo recibió in-Ultimamente hemos sabido que sultos y hasta le propinaron al jokey del lugar en que se encontraba amparándolo, tal vez las cosas hubieran pasado

El jokey dicen que prometió y en la residencia de la distingu da retirarse de la profesión por que esta solamente desengaños y sinsabores da, desde luego que no se puede quedar bien con todos.

atenderá todos los asuntos relacionados

con su negocio, como pago y cobro de

cuentas, etc., en el SIGLO NUEVO.

Contestación del Lic. A. Aguilar Machado

San José, 30 de Julio de 1922

Señorita Angela Acuña.

Distinguida amiga mia:

Al regresar ayer de pasar algunos días en el campo, tuve la grata sorpresa de leer en este mismo diario la brillante carta de usted, en la que insta a varios elementos de la juventud para que manifiesten su parecer sobre la costumbre que aquí existe de pagar las deudas políticas del partido victorioso, mediante una rebaja en el sueldo de los empleados públicos.

Tópico de actualidad y trascendencia es éste, en momentos como los presentes en que por doquiera bulle, como un floreciente renacer de esperanzas, el espíritu cívico de los costarricenses. Ya que Ud. desea conocer mi criterio sobre las preguntas a que se refiere su mencionada carta, vengo a dárselo, no sin pedirle antes las más cumplidas excusas, por el retardo de esta contestación, retardo que muy bien hubiera Peralta Porras. Enviamos a su fapodido interpretar su exquisita delicadeza como una falta de milia nuestras sinceras frases de Nacional y aconseja terminar ya basta intensificar un poco más la cortesía de mi parte, al ignorar el motivo que le justifica.

Si he manifestado siempre con gusto mi opinión cuantas veces se me haya solicitado, mayor es aun el placer que ahora experimento, pues la iniciativa en esta ocasión viene de usted a quien he considerado siempre como un exponente, uno de los más brillantes entre nosotros, de ese renacimiento las Angelas nos anticipamos Administrador debe ponerle coto al de ideas que teniendo por escenario de sus mejores manifes- a felicitar a las distinguidas mal y acturar este asunto para evitaciones a les pueblos todos del planeta, está señalando ya damas, Angela Valverde de en lontananza la alborada de un nuevo día: el día de la mujer. Flores, Angela de Arrea,

Considero que entre los vicios de que adolece el sistema Angela Meza de Aguilar, Mademocrático que practicamos, puede citarse este-que no me- ría de los Angeles Iglesias, rece otro nombre-de hacer que sean los empleados públicos Angela Castro Quesada, An, quienes pagan deudas que, como restos de un naufragio, la gela Fernández, Angela Coromarejada política expone al soplo de todos los vientos. Pési- nado, Angela Garnier, Angela don Claudio Castro Saborio, don el terreno de la cultura y del or mo sué el ejemplo que se diera al tomar la iniciativa a que Villalobos de Gutiérrez, Angela aludo, y pésimo es que todavía no hayamos tenido el valor Vallada es de Guerra, Angela Serraso, don Alfredo Saborio M., de podarla, desde sus más profundas raíces, haciendo con Aguilar E., Angela Bustamanello una honrosa excepción a la ley de que Tarde nos habla. te M., Angela Guardia v. de Octavio Castro Saborio y a Ra es necesario dar este paso para sal- flicto. La protesta de usted, en este caso, unida a otra suya tam- Lizano y las señoritas Angeli- món Aguilar Soto, a concurrir var la moral del movimiento que bién, de memorable recuerdo por lo oportuna y viril, no será na Muñoz, Angela Córdoba B., por cierto, voz clamantis in deserto, porque la voz de la mu- Angela Barbosa C., Angela jer, como la de las sibilas, repercute en todos los ámbitos de Ramírez y Angela Rojas O.

Argumentando someramente la afirmación hecha por mí, creo oportuno hacerle presente que para darle validez a cualquiera obligación precisa una causa justa. Y ésta por más que se busque jamás se encontrará como uno de los elemen- J. García Monge para socorrer a tos interesantes de la obligación a que usted se refiere. Es verdad, que el viciado sistema, se prestaría para que se llevase a la práctica em forma de suscripción facultativa y volunta ria, camino fácil para aparentar que no se está traginando, metido en la sección de cocinas cienda trabaja por esclarecer los en el sendero de las obligaciones; pero ello, aparte de absurdo, es faláz. Las circunstancias del ambiente, las condiciones de nuestro carácter, la misma falta de recursos en los empleados, todo, transformase la medida adoptada en una verdadera obligación, tanto más funesta en este caso, cuanto que no daría margen para la acción disolvente del cauterio, por la forma disfrazada con que se practicaría entonces. Yo no opino por buscar rodeos para hacer lo malo. Este ha sido medio muy empleado en Costa Rica y es por eso que nuestra política, en lo que debían ser sus mejores manifestaciones y brotes, se convierte en una triquiñuela y en un mero juego donde la chicana consigue el mejor puesto. Yo estimo que de todas las traiciones que hemos tenido, mil veces más funestas han sido y continuarán siendo, las que han tratado de cubrirse con la constitución, estirada según el capricho y las conveniencias pa. ticulares, que aquellas que se han hecho a plena luz del día, asaltando los muros de un cuartel. Por eso estimo que son más graves, mucho más graves, las funestas consecuencias del 28 de Abril, en comparación con las del 27 de Enero. Estas se hacen ostensibles para todos, aquellas sólo se miden en toda su trascendeucia, por los espíritus cultivados, puesto que a los otros se les engaña con sofismas sacados de los códigos y de las leyes.

Usted me ha de perdonar la digresión que no tenía más objeto que poner de relieve lo inconveniente que es el disimular los procedimientos incorrectos, para obtener un resultado cualquiera.

tuación existe durante toda la campaña, y a pesar de ella, se obligársele a pagar deudas de aquélla derivadas? suscriben los pagarés todos y se forma el tesoro de los partitivos sus ideales, para convertir en realidad sus proyectos, acuerdo. para hacer tangibles las reformas que defendieran desde el campo de la lucha, pero, es natural suponerlo, nunca cedie- jóvenes que se hayan distinguido o de los viejos que usted gremio. marcados, de ideales de esos que se excluyen los unos a los punto de criterio no respeto otra cosa que no sea valor objetivo. ntros, el Gobierno una vez constituido lo cs de todos los ciudadar os, de la colectividad entera, sin diferenciaciones sustan- del engrandecimiento nacional, complázcome en suscribirme ciales que si no se marcaron cuando la lucha estaba en el de usted admirador y amigo, periodo eservescente, menos aún se justifican ya cuando hubie-

MUERE don Alejo Jiménez B.

ciable caballero, miembro distingui do de la sociedad costarricense, trabajador infatigable y padre ejem plar. Hoy a las 11 2. m. se le dió sepultura a sus venerados restos. El cortejo salió con grande acompamilias enviaron gran número de

Reciba la familia doliente nuestro más sentido pésame, pidiéndole ten hora de profundo dolor.

Nota de Duelo

El domingo próximo pasado en la ciudad de Cartago, se le dió cristiana sepultura a los restos del venerable anciano don José María tal habla de que con frecuencia se rigirse única y exclusivamente concondolencia.

Por ser m..ñana el dia del

A lo que ascendió el auxilio

Los dineros enviados por don 66.10 libras esterlinas; estos fon- Juan Rivera B. dos ya están desempeñando su cosudamericanas en Rusia.

Duelo en Cartago

En Cartago murió el caballero don José Mª. Peralta Porras, en la noche del domingo. Ayer dejó de existir el muy apre- Los funerales se verificaron en la Iglesia de San Nicolás y al entierro concurrió gran número de personas de todas las clases

LA PRENSA da por este menamiento de la iglesia de la Merced. dio su más sentido pésame a Como ofrenda funebre, muchas fa- la señora viuda doña Gregoria Moya de Peralta, a sus hijos don José Ma., Telésforo, a don Julián Peralta y ga cristiana resignación en esta señora, a Eva, Leonor, y Joaquín Peralta, a don Apolonio Brenes y su señora esposa.

Irregularidad en el Teatro Nacional

con tal costumbre, que de paso sea lucha. dicho, es inconveniente por razones

La queja la creemos justa y el se tar agrios comentarios.

Al Núcleo Juventu I también poderosas argumentaciones.

do Fournier Quirós, don Ricardo que ya nuestros obreros tienen bas-Jinesta, don Alejandro Aguilar M., Teodoro Picado, don Guillermo den. Se debatieren ideas y no hubo don Santiago Durán Escalante don Hernán Chacón J., Herrán Zamora, ga general del gremio, opinan que a una reunión que se celebrará en está en visperas de fracasar, porel Núcleo Juventud, a las siete y que mientras tres o cuatro talleres media p. m. del viernes 4 de agosto en las oficinas de «La Prensa».

Origen de comentarios

Ha sido la captura de aguardiens niño que padecen hambre en te clandestino encontrado en Carta Rusia, ascendieron a la suma de go en casa del señor diputado don

La Inspección General de Ha-

Gantina y Reposteria

Excelente sevicio en Café, Té y Chocolate Confites y Tosteles de todas clases

Bernadas

ra irradiado el arco-ires que lleva la paz y la concordia al vantó la sesion, sin votar el proyecto seno de los hogares.

Pero si es grave el sistema de que paguen los empleados las deudas de los partidos, el caso es más serio en tratándose del Personal Docente. La fracción 1ª. del artículo 72 de la ley que lo organiza, le prohibe al maestro toda inge- tarde otra asamblea, para seguir derencia en las cuestiones políticas. Y esta medida saludable batiendo el asunto. y conveniente, desde que trata de obtener la neutralidad que ese sacerdote de la enseñanza debe tener para conservar inalterable el respeto que le profesan sus discípulos debe aplicarse con la mayor amplitud. Ella es sin duda una de las mejores disposiciones que con otras, habrán de darle al proble-El triunfo es para los partidos políticos una esperanza. ma docente la orientación que requiere para elevarse como En el juego de la política el más aleatorio de todos, nadie pue- el más hermoso y noble ministerio del Estado. Si se excluye de contar entre sus valores positivos con la victoria. Esta si-jal maestro de la político militante, con qué criterio podría

Por el temor de hacerme prolijo así resumo mi criterio del pan. dos. De éstos los que pierden cargan con el fardo de sus sobre el punto propuesto, pero antes distinguida amiga permícuentas, qué razón podría abonar un procedimiento distinto tame hacerle presente que sin desconocer la elevada intención lo resolverá la Municipalidad de tudio importante respecto al recepde parte de los que se sacaron el premio mayor en esa lotería que motiva la bien escrita exposición de motivos que precede tan agitada y tan seria? Estos han ganado para hacer elec- a las preguntas de su carta, no estoy con ella en un todo de el gremio, pero se acordó resolver

Yo no creo que tenga valor una opinión por venir de improbar la huelga general del ron el triunfo parà resarcirse con creces de los essuerzos y exalta con su palabra elocuente. Para mí sólo valen las opisacrificios, de orden pecuniario que ese mismo triunfo les cos niones que se funden en la razón, que sí se conoce, y ellas había cerca de doscientas personas. tase. Por otra parte, al no existir aquí partidos de ideales valen cualquiera que sea el lugar de donde vinieran, pues en

Al felicitarla muy efusivamente por sus empeños en pro

A. AGUILAR MACHADO

La huelga general de panaderos la

Información detallada

A las dieciseis horas, (cuatro de l a tarde) bubo en la Confederación una agitada asamblea del gremio del movimi nto y se convino en de panaderos, asistió numerosa con que la huelga empegada con la

Hubo amargas sensuras para los seis de la mañana. panaderos que desconociendo los deberes de conpañerismo, se prestan para romper la huelga levantada a las panaderías los señores Uiloa y

Se provocó una interesante discusión respecto a si se declara o nó

la huelga general del gremio. Hubo diferentes pareceres y vá-

Los que se oponen a la huelga total del gremio en San José opinan que no es justo que los patrones que firmaron el pliego de condiciones, sufran pérdidas; que los Un diario matutino de esta capi- fuegos de la cami ana deben difacilitan sillas y muebles del Teatro tra los reacios y que para ello

Con abundantes rizones y lujo mil. Asegura el colega que en es de det-lles se pronunciaron por esta El día de las Angelas tos días varias personas han visto tesis los señores Chaves, Eralio sacar del Teatro sillas y muebles. Bermudez, un señor Alvarez, espanol Juan Rafael Pérez, y otros asistentes que sentimos no recordar.

> Sostuvieron la tesis opuesta, es decir, la de la huelga total del gremio, otros que a continuación diremos y es de advertir que pusieron

Desde luego aquello fué un mag Se ruega a los señores don Ricar- nifico torneo y bueno es apuntar tantes capacidades para discutir en ataques personales.

Los obreros que están por la huel trabajen con esquiroles, la huelga el pliego de condiciones de los paestá sangrando y rota, porque, a la naderos se nos informó hoy a las postre, todos los pationes harán lo trece horas que ya habían firmado mismo, con la razón justificada de un señor Arce y otro, quedan pues que deben ser todos o ninguno nada más que dos dueños que no quienes firman el compromiso de sa entran en arreglos. larios, tarea y horas de trabajo.

Quienes sostenian la tesis argumentaron tambien que, era más fácil conseguir e improvisar quince o veinte trabajadores para las panaderias que no entraton en niogún arregio, que conseguir dos o trescientos panaderos para todas las panade ías del ramo, establecidas en

Desde luego la huelga general del gremio se imponía como último recurso en la lucha y como medio de intensificación.

Estuvieron pues les debates interesantes, y la asamblea desde el primer momento opinaba por la huelga general.

Sostuvieron la tesis de la huelga general del gremio, los obreros Manuel Durán, Atanacio Bermudez, Francisco Salazar Arauz, Octavio Montero y otros más que no recor-

Siendo avanzada la hora, se lede la huelga general, en vista de que para este asunto trascendental, necesitan comunicarlo a todos los compañeros ausentes.

Se acordó verificar el lunes en la

Es votada la huelga general

Como dijimos en otro lugar, ayer lunes, en la noche, continuó la discución de si se seguía con la huelga parcial o se hacía extensivo e movimiento en la huelga general. El debate se hizo con calor por am bas tesis y el señor Eduardo Pochet expuso un proyecto de reglamentación e higienización en la industria

Este proyecto, como es natural, San José.

Fué acogido con entusiasmo por este punto después de aprobar o

Es de consignar que la asistencia de socios anoche fué numerosa;

Agotada la discución, se puso a votación nominal la declaratoria del la huelga general del gremio de pa-

Solamente siete dijeren no; les demás dijeron sí y fué aprobada, como se ve, casi por unanimidad,

Se tomaron a continuación otros acuerdos relativos a la organización cuadrillas que entraban hoy a las

Comienza la huelga

Muy temprano estuvimos en la Confederación para infor.narnos del curso de la huelga y allí supimos que las cuadrilias de la principales panaderías no habían asistido a sus i trabajos.

También se nos informó que an. liosos argumentos per ambas tesis. daban comisiones en pueblos y provincias para evitar hasta donde sea posible la traición de compañeros que se enganchen sin conocimiento

Acuerdo de un Comité Eje-

Reupido el Comité Ejecutivo de a Confederación, tomó el acuerdo que sigue y que será publicado en

«La Confederación se solidariza con la huelga general del gremio de panaderos y suplica a los obreros de otros oficios presten toda clase ce apoyo a este movimiento significativo que va en bien de toda la clase, desde luego que es por mantener un salario digno, las cho horas de labor y una tarea más humana para el obrero.

La Confederación pues hace un llamamiento a todos los hombres de corazón generoso, para que ayuden moral y materialmente al triunfo de nuestros compañeros los panaderos» (1) El Comité Ejecutivo,

Hasta aqui las noticias detalladas que hemos recogido de este con-

De los cuatro

Patrones que no babían firmado

De última hora

Hoy a las catorce horas se verificará en la Gobernación, una junta de propietarios de panadería para tratar de solucinar las dificultades presentadas. Se quiere hacer una labor de acercamiento entre cbreros y patrones.

Los panaderos nombraren al senor Gobernador de la provincia don José Luján, Arbitro arbitrador, para que por mediación amistosa de él, se llegue a una satisfactoria solución por ambas partes.

Como se vé, hay las mejores in teaciones para resolver el conflicto

Gacetín diario

Le fué concedida patente de Corredor Jurado y Comisionista al señor Abel Mena Gómez.

-Se nombra a la sellorita Elsa Von Bulow para ocupar lapleza de escribiente de la Direccion General de Estadística.

-Fueron investidos con el carácter de guardas rurales con todas las atribuciones que la ley les concede, los Resguardos Fiscales de la provincia de Guanacaste. Esta medida se tomó para impedir el abigeato que en esa provincia hi tomado proporciones alarmantes.

-Le fué aceptada la repuncia que presentó del cargo de Subinspector de Hacienda de Niccya y Santa Cruz de Guanacaste, al señor don Tomás Borbón y se traslada a dicho lugar el señor Reberto Corde ro; y reemplaza a éste, el señor Miguel Angel Peña, como Subinspector de Hacienda de Liberia.

- La Gaceta de hoy trae un es-

tor radiográfico. -Fué nombrado médico del canton de Paimares el Dr. don José

Ramón Gallegos. Tanto el pueblo como la Municipalidad se encuentran L uy satisfechos de los buenos servicios que esiá prestando el dis tinguido galeno. Bien por la salud de los palmareños.

Con influenza

Hoy fueron traslado a la 1"3 6 ción de Policía al Hospital, di po Hicias atacados de fuerte influencias

Carta abierta sobre unión y otros tópicos Triunfo de los alajuelenses Los puntos sobre las íes

franqueza que la Federación de 1921 distinguido colega, con la convicción se rompió, no por culpa de la masa, la pobre masa popular tan calumniada siendo siempre la víctima sino por culpa de los políticos militares a quienes el nuevo estado de cosas no era grato. Ud. «le parecían» e n g e n d r a d

Ellos, Fulano, Zutano, Perencejo, la rompieron porque tenían las armas para mantenerse ais ados. Si el Gobierno Central, hubirra dispuesto de los cuarteles, la República Mayor subsis tiría porque la masa popular deficiente que Ud menciona, de la cual salen los sold dos, disparan su rifle hacia el lugar que los jeses le señalan.

rante de todo, ha servido a los mayores en lo individual, también ha de acepbienestar, a los más responsables de contra la formación de grandes entidaeducara, que precurase enaltecerlo al negación de lo verídico. revés de lo que han hecho un Estrada Cabrera, un Zelaya, para no citar sino daría un punto discutible : el de si en a las contemporáneos. Es cuestion de las páginas de mi libro hago injusticia encauzar a esa masa directamente a la a quienes señalo como destructores de unión, sin perm tir que de allí la sa- la joven República. quen los politiqueros ambiciosos. Cuando estos últimos prevalecen y su fortaleza tra padie. Narro los acontecimientos, bélica es mayor que la de los unionis- refiero lo que pude comprobar personaltas, dominan al pueblo y lo manejan lano, Zutano) los responsables de la desunión. Ellos, no la clase dirigida que en todas partes del mundo sigue a sus directores cuando son fuertes. Y si se niega a seguirlos, es arreada por ellos a viva fuerza.

Y como veo, entre paréntesis, que se inclina Ud. al estudio de estos problemas sociológicos, me voy a permitir recordarle que para la MASA POPU-LAR es lo mismo un emperador, un rey, un consejo federal, sien pre que su libertad economica esté asegurada.

Pueblo rico es terreno árido para la revuelta. Garantice el Gobierno de Guatemala el pan a los indios; tenga su cocina y su corral rebletos el penco de Honduras; solácese el concho costarricense al contemplar su huerto llano de legumbres . . . , y habrán terminado para siempre las revoluciones, y el alma nacional se irá desarrollando.

nacional centroamericana se forme estando aislados, porque Centroamérica tribus en perpetua inquietud y dolo-10505 motines. Lo demuestra el hecho que Ud., y yo y todos contemplamos: ni un levantamiento se registró contra el Gobierno Federal Provisional durante los meses que se mantuvo. La acción del 5 de diciembre no fué hecha por la masa popular. Salvo que Ud, coloque en ella a la Directiva del Partido Liberal Federalista.

Corremos el paréntesis y habremos llegado a la CONCLUCION NUME-RO DOS que procuraré resumir en pocas palabras: Si determinados hombres (casi siempre geniales) modelan la estructura de una nacionalidad y la guian por la senda de su bienestar y de su evolución, fambién determinados hombres (generalmente ambiciosos, pequeños y de estrechas miras) cuando tienen la fuerza en sus manos pueden destrolar esa estructura de acuerdo con sus conveniencias, sin que por ello pueda inculparse a la most copular.

HA RECIBIDO

Esquina opuesta a Chepe Esquivel

Debemos confesar con la mayor Finalizo esta ya larga epístola, mi de que Ud. está conmigo en lo que he dicho. Puede tener seguridad de que en mi libro no usé de la pasión ni fui superficial al emitir los juicios que a por el entusiasmo. Mucho medité el paso de sentar las responsabilidades consiguientes, no olvidando la psicologia de nuestro pueblo ni sus manifestaciones sociológicas.

Estamos, pues, de acuerdo a): En que así como a Washington, a San Martín a Garibaldi se les señala como tundadores de sus nacionalidades, pu-El recluta de estos pueb'os, igno- diéndoseles calificar como victoriosos tiranos, a los peores enemigos de su tarse que hay culpables determinados su propio retraso Pues de igual ma des nacionales. Y p): En que a estos nera, y no ya inconscientemente, lu- culpables debe señalárseles renriéndose charía por un gob erno federal que le la caballerosidad a la forma pero no garantizara libertad de trabajo, que lo al fondo, puesto que ello implicaría la

Llegados a este acuerdo sólo nos que-

Ud. habra visto que no me cebo conmsote, me duelo de la actitud de unos a su albedrío. Ellos son, entonces, (Fu- y de otros. La resbonsabilidad va cayendo sobre todos los pue la tienen sin sombra de violencia.

Pude haberme equivocado porque nadie es infalible, pero le prometo, fuer de leal y de sincero, que estoy dis puesto a retificar cualquier error de trascedencia. Yo lo invito cordialmente a que discutamos responsabilidades, y si me convencera no otorgará cailando: otorgaré reconociendo que estuve equivocado, púplicamente, para que la Historia no engañe a los hombres de mañana y puedan laborar sobre bases más sólidas por la un:ón de Centro América.

Entremos de lleno a la pelémica sería, a la polémica respetuosa pero no engañosa, amigo mío. Condenado el insulto, abolido el dicterio, lleguemos al campo de la idea, brindando una ocasión a los inculpados para que se defiendan. Inocentes, y yo seré el pri-Este sólo argumente acabaría con mero en tenderles la mano y en hacersu esperanza de que la conciencia les justicia con toda la fuerza de mi corazón centroamericanista.

¡Ojalá que no guarden silencio ellos, unida se encuentra en mejores condi- o Ud. por ellos, para que surja y briciones para lograr todo eso al amparo ile esplendorosa la verdad! Recuerde el de la paz, que cualquiera de las cinco supientísimo adagio que no escribió Salomon y que con permiso del autor, podría ocupar un sitio preferente en el »Libre de los Provervios».

Su muy atento amigo colega afecti-

VICENTE SAENZ

Tipos de cambio

0
0
0
0
0
0
0
r

Amsterdam 0.39 cts. oro

JOSE PEREIRA.

Agosto 1º. de 1922.

ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)

Revolveres y Ecopetas de Casceria

de todas clases y calibres

& LOS PASAJES >

Servicio DE Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte del

Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elemen-

tos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido.

Abierto desde las 6 a. m. ha. ta las 11 p. m.

contra la Gimnástica Española

Los equipos: Gimndstica. - Gaston | forvar de los Blancos. Llevan la Michaud, Juez, Raúl Guzmán, Gonzalo Rojas, Jaime Gutiérrez, Daniel sol. Notamos que los blancos quie Alvaro Castro R., Jorge Hutt, José reforzando la defensa. Chaverri es-Luis Ugalde, J. Albertazzi, Oscar tá un poco agotado debido a su en-Hernández, Oscar Pinto.

Alajuela.-Arpulfo Zeledón, A bel Gutiérrez, Eriherto Chavarria, Nicolas Soto, Hector González, Virgilio Chaverti, Jorge Luis Sale ra, capitán; Victor Chavarria, T to L. Solera, Claudio Alfaro, Carlos le pasan bola y porque Michand les

Comenzó la partida a 10 a. m. poca gente presenciaba el juego jugando con maestría la bola y pasa debido a encontrarse en las carreras de caballos. Ganan los Alajue no aprovechan las bolas de Galle lenses casas preficiendo la peor en gos Chequelito v Tuca. El portero primer tiempo contra el sol y el de los blancos Zeledón se luce pa viente. Llamaremos Biancos los rando bolas de los rejos, jugó como Ajajuelenses y Rojos los Gimnásti. nunca lo hemos visto, es digno de

mente la casa de los blancos, pero duro, que se ve en varios lances la detuvo. puerta de los blancos amenazada por los delanteros contrarios quie. nes luchan por conseguir el empate. El portero blanco en uno de estos ataques cae al suelo quedando el marco libre y Albertazzi a tres varas del gool con la bola de un salto se intercala. Chavarría el bock blan co pudiendo defender por casuali. dad el gool que el foward rojo estaba dispuesto hacer t rminar el pri-

SEGUNDO TIEMPO

Pone la bola en juego el center

ventaja los blancos de el viento y el Gallegos Capitán, José A. Font, ren sostener el goal que ha hecho fermedad, pasa este al ataque y Solera Jorge Luis ccupa el puesto de center half. Los delanteros rejos no hacen combinación, su juego es despedazado por los halfs blancos. Castro Rowson se enoja porque no dice de su puerta que por qué no entran. Tuca hace sus entradas a sus fe wars, quienes desconcertados felicitarse, si juega como ayer lle. Salen los rejos y atacan dura- gará bacer un Goal Kapper notable. Faltando 10 minutos para finalizar muy pronto es sacada la bola, por la partida, el Goal Kepper rojo el back blanco Gutiérrez quien de Michaud recibió un golpe que seun suerte seque manda bola a sus gun algunos sué un jugador de los fewards. Siguen luchando fuerte mismos y según otros fué un blanmente ambos equipos sin pasar por co. El Juez no vió a tiempo este marco el balón. A las 15 minutos accidente y no paró el juego en esos por una combinación del ala izquier momentos hicieron un nuevo punto da de los Biancos compuesta de las los alejuelenses, que el Juez ni lo dos soleras, hacen una bonita entra. dió ni lo quitó, lo dejó al arbítrio da m arcando, Alfaro (blanco) el de la Junta de la Liga. Seprimer punto a tavor de su equipo. gua creemos el goal está bien Selen de nuevo los rejos atacando hecho puesto que el juego no se

> Después que el público, despejó la cancha se jugó los diez minutos restantes. Los de La Gimnástica al guno dijo, nosotros siempre gana mos en los últimos 5 minutos. Pero 8 no fué así los alajuelenses detuvieron a los delanteros rojos quienes luchaban desesperadamente por em' patar la partida.

El Juez toca el pito en señal de mer tiempo con un goal a favor de que el juego quedaba terminado. los blancos y ninguno de parte de Los Gimnásticos quedaron zapate. ros. Felicitamos a la Liga Deportiva Alajuelense por su brillante

DEPOSITO DE GRANOS de ENRIQUE JIMENEZ

Tengo para la venta semilla Ajenjibrillo y Guinea. Compro arroz y café

en cualquier cantidad, pagando los mejores precios de plaza. 50 varas al Norte del Cometa.

Notas y noticias

Excarcelación

En sumaria que se instruye en la Alcaldía 1ª. contra David Rojas, se ordenó la ex carcelación del procesado Rojas, previa fianza de haz que rindió por \$ 1,500.

Detenida

Fué detenida Graciela Hernández por haberle dado de bosetadas a María Ester Ro-

Se atacó durante la misa

El domingo cuando se celebraba la misa de doce una mujer fué víctima de un ataque cardiaco. Un grupo de fieles acudieron a socorrerla lo mismo de Orotina. que el Dr. Rodríguez que allí se encontraba.

Quejas

Don Julian Meneses pre- to Domingo. sentó queja a la policía contra Tobías Rodríguez quien en estado de ebriedad le pegó a un hijo suyo.

Por imprudencia

Fué citado el cochero Mar. cial Sojo por haberle confiado el coche a un individuo que no sabía manejarlo y que estuvo a punto de estrellarlo con un auto-camión.

| Se desbocó un caballo

Anteayer a eso de las nueve de la mañana, en la calle del Cementerio se desbocó el caballo que tiraba la volanta del Dr. Ricardo Aguilar. La volanta chocó contra un poste haciéndose pedazos. Por fortuna no hubo desgracias que lamentar.

Teatros

dedicada a la Colonia Española. Trobol. - Los Viverkis América. - Debut de la graciosa tonadillera Marvja Jordan.

Hotcles

Metropoli - Rafael y Lincho Berth Francès - C. H Lan Kester de

Las Concavas. Washington - Kc R. Rovell de

Central. - Esteban Sáenz de San.



Los roedores de la Gloria

criticastro. La incapacidad de crear le empuja a destruir. Su falta de inspira.

temas propuestos por otros, como los

migos de la obra; desean achicarla por la simple razón de que ellos no la han Tiene las manos trabadas por la cinta métrica; su afán de media a los demás su propia meaida. Son, por definición, fuentes de su sabiduría.

retina le enhebra; su honda igonoran- las razas envejecidas; de suprimir la con la pizarra y la voz con el falsete, inclinándole a suponer que todo escritor original es un hereciarca. Los intelectos mediocres darían lo que no! De la Universidad de Buenos Aires

Todo escritor mediocre es candidato tienen por saber escribir tanto como baste para afilarse a la citoca. Es el sueño de los que no pueden crear ción le induce a rumiar el talento aje- Permite una maledicencia medrosa y no, empeñándolo con especiosidades que no compromete, hecha de mendique denuncian su irreparable inutilidad. cidad prudente; restringiendo las per-Los grandes ingenios son ecuánimes versidades para que resulten más agupara criticar a sus iguales, como si re- das; sacando aquí una migaja y dando conocieran en ellos una consaguinidad allí un arañazo, velanco todo lo que en línea directa; en el émulo no ven puede ser objeto de admirac ón; renunca un rival. Los grandes críticos son bajando siempre, con la culta esperanóptimos auctores que escriben sobre za de que puedan aparecer a un mismo nivel los críticos y los criticados. versificadores con pie forzado: la obra El escritor original sabe que atormenajena es una ocasión para exhibir las ta a los mediocres, aguzándoles ese insideas propias. El verdadero crítico enri- tinto que los tornan helióribos ante el quece las obras que estudia, y en todo brillo sjeno; sea desesperación de los lo que toca deja un rastro de su perso fracasados es el laurel que mejor premia su luminosa inquietud. A la glo-Los criticastros son, de instinto, ene- ria de un Homero llega siempre aparejada la rediculez de un Zoilo.

En cada género de actividad intelecescrito. Ni sabrían escribirla cuando el tual, fermentan estos seculares verdugos criticado les contestara: «Hazla mejor». de la originalidad: no perdonan al que incuba en su cerebro esa larva sediciosa. Viven para mancillarlo, sueñan su esresponde al dueño de rebajarlos hasta terminio, conspirando con una intemperancia de terroristas, y esgrimen sórprestamistas, parásitos, viven de lo aje- didas armas que harían sonrojar a un no. Cuando un gran escritor es erudito paquidermo. Ven un peligro en cada se lo reprochan como una falta de origi- astro y una amenaza en cada gesto; nalidad, y si emplea una frase que usas tiemblan pensando que existen hombres ron otros, le liaman plagiario, olvidan- originales e indisciplinados, capaces de do que nunca lo es quien señala las subvertir rutinas y prejuicios; de encender nuevos planetas en el cielo; de El criticastro mediocre, es incapaz de arrancar su fuerza a los rayos y a las enhilar tres ideas fuera del hilo que la cataratas; de infiltrar nuevos i leales a cia le chliga a confundir el mármol distancia; de violar la gravedad; de extremecer a los gobiernos.

DR. JOSÉ INGENIEROS

TABACO IZTEPEQUE

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

Tomás Fernádez & Hermano

Apartado 614 - Telefono 198

Grandes remates populares

El patronato de «Las colonias ve raniegas», con el fiu de allegar fon' dos para esa Institución, que tiene el ne ble objeto de proteger a la inf pcia de svalida, ha resuelto soliciar de las personas de buena voluntad, prendas usadas, muebles cuyo deterioro los he hecho pasar al nú mero de ir ú iles, utensilios de coci al alcance de sus bolsillos.

ras. Pero el día fijado para efectuar sión. Buen víaje y pronto regreso. el primero, será el sábado 18 del Autoridades corriente mes.

Suplicamos a las personas que en esta forma quieran ayudarnos que envien obsequios a las señoritas Ester de Mezerville, Lilia González y Angela Acuña, encargadas de Variadades. - Luisa de Lerma, distribuirlos para su reparación.

El distinguido caballero don Roberto Brenes, ha ofrecido solici tar de la Junta de Caridad el permi so correspondiente para que en e Hospital se desinfecte la ropa, poder ofrecer al público toda class de garantías en cuanto a higiene.

No dudamos que el resultado de estos remates será de gran provecho para todos los pobres.

EL PATRONATO.

cualquier cantidad de madera que se nos pida

De Santo Domingo

Novena

Van pasando los rosarios y misas de la novena de nuestro pátrono, dentro del mayor orden y compostura. Los rosarios son muy concurridos por todos los feligreses y en alguno de ellos ha habido pólvora y músicas alegrando el pueblo.

Veranillo

Persiste el veranillo y todos estana, y toda clase de artículos, que mos de que llueva mucho durante tengan utilidad en el hogar, para los días de las fiestas cívicas, pues repararlos debidamente, someterlos seria dificil que este tiempo seco a una completa desintección, y se jalcanzara hasía allá. Todos opinan carlos luego a remate, a precios que ya para lo que falta, mejor secompletamente populares, con el ría que el agua hiciera compás de mejor propósito de que la clase po espera, y un grupo de muchachos bre pueda proveerse de muchas co- ha resuelto enviar un embajador que sas necesarias, a precios que estarán será don Levi Arce, para que consiga permiso en las nubes para que no Los remates tendran lugar en el llueva durante los días de fiestas. patio de la Escuela «Juan Rafael Anoche nos contó el amigo Leví Mora» los sábados a las quince he- que hoy partiría a cumplir su comi-

Se que ja todo el vecindario, inclu-

sive el señor Jefe Politico, de que solo tres plazas de policias haya en esta ciudad, nues así no se puede ir a ninguna parte, ni se puede hacer nada por el bien del pueblo por más buena voluntad que se tengs. Por qué no se suprime ona pl za en cada una de las ciudades de San José, Heredia, Al-juela y Cartago, y se crean aquí esas cuatro plazas que son de imprescindible necesidad? Nos parece pacible esta solución.

falcó & Borrasé

3mprenta . Cibreria . Editorial FRENTE AL COSTADO NORTE DEL MERCADO

nuestros clientes

Y AL PUBLICO EN GENERAL Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos haceroos cargo de catregar

> NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA DEPUSITO PERMANENTE de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO - Teléfono 1254

Democracias latinas

cuentan cómo se exaspera la codicia moral, los caracteres divergentes y de los conquistadores, que abando los antagonismos prematuros. Espanan una España arruinada y encuen- fioles y portugueses se unen con mutran en América inmensos tesoros. Jeres indias. Los jefes se casan con Escriben para hidalgos arruinados, princesas de México y del Perú; los y temen que no se les crea cuando soldados establecen hogares provihablan de esta fabulosa abundancia sionales en las colonias. Los andalu. de oro. Desde los tiempos de Ofir y ces llegan al trópico; los vascos busde la Reina de Sabá, dice uno de can las regiones templadadas, en ellos, «no se había dicho en ningún tanto que en las ciudades abunescrito antiguo que el oro, la plata, dan los castellanos. y las riquezas», hubiesen sido des Una curiosa afinidad de raza, cocubiertos en cantidades tan conside. mo entre los vascos y los araucanos; rables como iba España a recibirlas analogías en el clima, en el paisaje, de sus nuevas colonias.

Potosí, vicuñas y vascongados exci y de vascos serenos? tados a la vista del metal que satis- Donde la población indígena es facía su cedicia, prolongan el encar- más abundante, como consecuencia nizamiento de las primeras batallas. de una organización política más Donde existen minerales, la vida complicada, en México y en el Pecolonial se hace inestable, áspera, rú, por ejemplo, su influencia so cruel; en los países pobres como Chi- bre la mezcla es más decisiva que le o la Argentina, se forman lenta | en las colonias en que el indio desamente sociedades que cultivan la parece-«charruas» del Uruguay, tierra, oligarquías tenaces ligadas a tribus nómadas del Brasil-bajo la

Diferentes son contro d' 1 s razas sora. vencidas y la conquistadora. De ahí, 1

Los cronistas de la época nos en medio de la unidad política y

y, a falta de esto, la marcha errante Los soldados de la conquista vio- de los conquistadores, explican la lan estos tesoros, saquean templos original diversidad de las provincias v palacios, y se disputan la fortuna americanas. Podrían ser idénticos en trágicas contiendas. Al rededor de los mestizos de dulces indios «quelas minas se fundan ciudades y sur | chuas» y de andaluces ardientes, y gen banderías; es así como en el los vástagos de viriles araucanos

la nueva patria por intereses sólidos. polvarera de la civilización inva.

F. GARCÍA CALDERÓN



Bohemia

Aun hay bohemios; aun hay quien quiera ser bohemio....Y el mote que, en labios del burgués es cuya cabeza sube la savia que estalla creyentes! en las primeras flores: a manera de aquel otro calificativo, originariamente injurioso, de los gueux, que levantado del suelo por los flamencos de Guillermo de Orange, llegó y aitanero de los gallardos revolto-

sos de la Libertad. Haya, pues, bohemios, y sean benevolentes para juzgarlos los rígidos secuaces del acreditado señor Alpie-de-la-letra. Entiendan y perdonadesequilibrio. Bohemio es el que entusiasmo, que se les desborda del que, en tiempos de acción y de heroismo, empujaba a las aventuras y las cruzadas; pero que, en tiempos de monótona prosa, sólo tiene salida en los simulacros de la imaginación, odiosa : e una mujer infiel. en las campañas incruentas del arte, y en esa terrible vocación de las paradojas y las irreverencias que, aun en los casos en que son desatinadas e injustas, permanecen siendo simpáticas, porque llevan el aroma de la juventud.

JOSÉ ENRIQUE RODO

Anúnciese en LA PRENSA vida.

Ante una espada

¿Por qué su acero recuerda las pu pilas de una mujer?

Como en la espada, la traición vive peso y acorazado de farasaismo, tras la cortina de las pestañas. Si a equivale a una descalificación, bien mansalva su mortal punta atravesó el puede ser recogido y reivindicado pecho de un cruzado, cuántos ojos color La bella dormia en el bosque...., Franpor los muchachos entusiastas a de acero han deshecho corazones de c e n

Flexible como el talle de una mujer coqueta, limpia, vive en la panoplia del Obras Anatole France coleccionista y sobre su hoja cabalísticos signos evocan pueblos extraños.

Es oriental, quizás persa. Su pomo, a quedar como el nombre vibrante de misteriosas piedras zodiacales, contiene un enigma y en su recia guarnición se adhiere el estrecho cuerpo de una serpiente. Fatal símbolo.

La odio cuando la veo inerte en el regazo del viejo escudo. No vibraría airada para defender una santa causa, rán. Bohemio no es el que tiene la no velaría por la virginidad de una voluntad enervada y la cabeza en hija ni por el honor de una esposa, no se ceñiría a la cintura de un visionario La musa del departamento. vive su juventud con un exceso de príncipe conquistador, ni su pomo de astrales destellos sería acariciado por la alma por las cosas bellas y las cosas mano noble de un bravo capitán, sino La casa de Nucingen. raras y las acciones generosas, y con diabólica y pérfida centellería en el La casa del gato que pelotea. mucho de ese embrujamiento interior | brazo nervudo del asesino, pronta a hundirse en el pecho indefenso o en la espalda descuidada.

> Y alli en la panoplia severa, su frio Los Maranas. y szulado acero duerme con la ironía

Francisco Garcia Cisneros. El diputado de Arcis.

DEQUEÑO IDEARIO, el último La misa del ateo. cuaderno de Ediciones Re- La prima Bel novación. Le proporcionará a Los Aldeanos usted ocasión de reflexionar La investigación de lo absoluto sobre un número de pequeños Disgustillos de la vida conyugal problemas que repesentan al Ussula Mirouel.

FABRICA DE REFRESCOS de don NAPOLEON SOTO

La más antigua del país; la de frescos más sanos y mejores. Si quiere convencerse Ud. haga sus pedidos, que se le atenderán en seguida en su propia casa.

LA NAVARRA calle del Ferrocarril al Pacífico



CI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuad a la Imprenta Falcó & Borrasé, San José.

Suscribase a LA PRENSA

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO &

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

TOMOS EMPASTADOS A (1-50

Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dikens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quitolis, J. Jesús García. Fabian Airon, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Moniaña, Mauricio Hewlett.

Nesto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanus, Henri Lavedán. ¿Culpable?, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Los rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El caaaver viviente, León Tolstoi.' El reflujo, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokr. La Voluntad..... El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró El secreto del ahorcado, Carlos Dickens Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Principe, W. Meyer Kolstomero, Conde León Tolstoi Minnie, A. Lichtenberg. Jacobs, Joaquín Ruyra. El dragón de fuego, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El hurto sabroso, José Carner. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Red.

Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyeusky, 2.t Manzana de Anis, Francis Jammes. El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t. El amor catedrático, G. Martínez Sierra. La enjuta, Víctor Catalá.

¡Dios salve a la Reinal, Allen Upward.

Rebeldia, Joaquín Dicenta.

El crimen de un académico.... El pozo de Santa Clàra...... Opiniones de Jerónimo Coignard El figón de la reina Patoja..... El manique de mimbre El anillo de amatista..... El olmo del pasco

Obras de H. Balzac

A C 2.00 TOMO EMPASTADO

Las vivalidades. El padre Goriot. César Birotteau. El contrato de matrimonio Modesta Minón La última encarnación de Vaulrin Los chuanes. Juana la Pálida. Reverso de la Historia contemporáneo El primo Pons. Un asunto tenebroso. El cura de aldea El hijo maldito

Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA...... AURORA ROJA..... LA PERIA DE LOS INDISCRETOS LAS TRAGEDIAS GROTESCAS LAS INQUIETUDES DE SHANTI Andia EL ARBOL DE LA CIENCIA EL MUNDO ES ANSÍ..... EL APREDIZ DE CONSPIRADOR. CAMINO DE PERFECCIÓN..... ZALACAIN EL AVENTURERO EL TABLADO DE ARLEQUÍN PARADOX, REY LA RUTA DEL AVENTURERO ... LOS CAMINOS DEL MUNDO..... CON LA PLUMA Y CON EL SABLE LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE EL MAYORAZGO DE LABRAS....

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A @ 1-25 CADA UNO

Shelley: Shakespeare: Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoaes : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A & 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo 5-00 El Camino de Paros El Mirador de Próspero Hombres de América 5-00 Ariel 2-50 El que vendrá.....

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO Bronces de antaño, (teatro), E. Calsami-

El jardin de Epicuro, Anatole France La asucena roja..... 6 3-50 Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Iuan José, Joaquín Dicenta Misceldnea literaria, Juan Maragall. La Ciencia y la Metafisica, C. Gagini. 3-50 La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. Articulos, Eça de Queiroz.

Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte) Las guarias del crepúsculo, N. Pacheco la escuela, Luis de Zulueta. La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet.

La Basílica Fantasma, Pierre Loti. El principe feliz, Oscar Wilde. La canción triste (poesías), Vte. Medina Del momento fugaz, L. Montalbán. Homenaje a Francia 1918. Desde Europa, J. Enrique Rodo. Didlogos sobre la belleza, F. Pi y Margall

Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martinez. Páginas selectas, Jacinto Benavente Antologia hispano-americana, Nicaragua Malos vecinos, Georges Clemenceau

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

El patio azul, Santiago Rusiñol De sobremesa, Jacinto Benavente A UN COLON TOMO La República de los soviets, L.Ara-

Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz. Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdos

Sección de avisos Económicos

sin envase & 8.50.-Precio por un ga Costa Rica. lón con envase cerrado @ 9.00.

L. MARTINEZ y HNO. Apartado Nº 1080 - Teléfono Nº 822

A COLONIAL.-Fábrica de Café cao Molido y depósito de artícu los de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

San José, C. R.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda "Apelton" de

A CEITE DE LINAZA COCIDO, SE ALQUILA una casa completamen-Ofrecemos al público, nuestros pre-cios siguientes en latas de 5 galones comedor y cocina y demás servicio, & 8.00 por gal.... Precio por un galón situada 200 varas al Sur del Liceo de

L. MARTINEZ y Hno. Apartado Nº 1080 Teléfono 282 150 vrs. al E. de Robert.

Ud. necesita indispensable mente si su calzado está roto, hacer un par o repaarlo, pues no deje de pasar o mandaen esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmen-te por sus dueños y los precios son económicos. - ZAPATERIA AMERI CANA. - AGUILAR Y GIL. -25 varas al Oeste del Banco Internacional,

24 pulgadas diamétro con 24 yardas En San Rafael DE HEREche-de 8 por 10 pulgadas, otro de 10 vende una casa nueva, cómoda y cénpor 13 y 6 pailas de varios tamaños. - trica. Propia para temporada de verano. San José, apartado 239.-MARTÍN Y Dará informes Juan Espinos E. en ela mismo lugar.

Marítimas

Cristóbal y Habana el vapor esta M. Firoud, Satira Toussaint, Wladidounidense «Calamares» de 3846 mir y Hedvige From, Marcial Huertoneladas; 175 tripulantes. Capitán ta, Aida Américo, Tosca, Alfredo, Spenser y despachado por U. F. Co. Rodolfo, Ernesto y Américo Yacopi, Pasajeros: Charles Isaacs, William Enrique Nata, M. Yacopi, Emilio y H. Boschen, J. Herbert Wilson, Fred. Nelly González e hijo, Augustus y E. Rowan, Roscoe Hill, Sidney Carmen Osambella, Carlo Rachel y Hamond, Sra. y 5 niños, Ana Bola- Edward Yurgue, Teodorinda Biscañcs, María Ruiz, Pietro Semeraro, rra, Igea de Nata, Dani Henohoz, L. de Fernández, Olga Curtis, Ba Puytorat Justine, Antonio Alsina, sil G. Rasis, Miguel Pastor M., Roberto Yacopi, Juan Estrada, Ale-3 50 Fraterno Vila D., Francisco Subira jandro Arreila, Luis Silva, Esteban na, Jacinta Matamos S., Perry, Gir. Zaniloni, Edward Nazell, Isaac y ton, José Martinez, Herbert G. Marie Berthfield, Roberto Restrepo 1 50 Wilson, Victor Wood Ruft y 12 en y Sra., Antonio Rodríguez, David 1 50 cubierta. Carga: 51313 17, bananos, Kermath, Donato Cafagn, Paul 369 piezas balsa, 533 st. café, 255 Kleinserder, Bendix Augusto. Carga: 3 50 7. naranjas, 113 7. piñas, 108 31. 335 sacos cacao, 910 sacos azúcar, cacao, 21 cy. limones, 10 paq. oro en barras, 2 c/. carey, 2 c/. libros y r cierra para New York; 166 sy. caíé, 12 s/. cacao y 3 c/. varios para Londres, y 242 by, verduras y 2 cy. quesos para Cristóbal. Correo: 24

Hoy a las 3 horas fondeó el motovelero panameño «Alva» de 14 toneladas procedente de Bocas del Toro con 10 haras de mar, 5 tripulantes. Capitán J. Grizzle, consignado a F. J. Alvarado & Cía. Pasajeros: Gertrude, Vaz, Abases James, Matilde de Ruitrago, Adolphus débitos atrasados que tienen pen-Simsons, Isabel Robinson y cuatro dientes con la Empresa. niños, Alfred Clarke, María Guillén, Gerardo Volio y M. Heim. Siu carga. Correo: un saco y un paquete.

Limón, 31.- Ayer a las 13 horas Heredia zarpó para Amsterdam y escalas el Bagaces Isaac Aguilar vapor holandés «Venezuela», de 3694 toneladas, 169 tripulantes. Capitán Nybocr y despachado por

C. H. Smith. Pasajeros: William Hall, Alberto C. Cuilty, Herbert Lin on, 31.-El sábado 29 del Beckley, Juan B. Ortega, Schiffino corriente zarpó para New York, vía Annibale, Ricardo Contreras, Carles 935 sacos café, 386 barriles verduras y 27 sacos cuernos. Correo 19

Suscribase a LA PRENSA

De Administración

Deseosa la Administración de La PERNSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los

Guápiles Juan J. Valenciano Vuelta de Jorco. Blas García

Santa Ana..... Abelardo Chavarría Juan J. Chaverri Filadelfia Casimiro Carmona Bolson Meliton Duarte

EL ADMINISTRADOR



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME

DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Martinez & Lo.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante"

PRECIOS BARATISIMOS

-- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ Teléfono 756

al COMERCIO EN GENERAL que constantemente estoy recibiendo toda clase de mercaderías y les conviene visitarme antes de surtir sus tiendas.

Octavio A - Fayad

25 varas al norte de la Botica Oriental

Imp, Falcó y Borrasé

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Eugenia Grandet

Petrilla